

# EL BIEN PÚBLICO

6 rs. vd. cada mes.

Mahon Juéves 14 Enero de 1886.

Año XIV. Núm. 3.894.

## Grecia contra Turquía

La querrela entre servios y búlgaros, y la cuestion de la Rumelia, son asuntos que están en vías de arreglo; pero hay otro que dá inquietudes á las grandes potencias. Es el conflicto armado que puede estallar de dia en dia entre Turquía y Grecia.

De parte de los griegos, la resistencia promete ser seria en Volo, baluarte de la parte septentrional, y puerto el mas importante de la Thesalia. Cada dia llegan nuevos refuerzos á dicha ciudad donde el genio militar despliega la mas grande actividad. Cuentan con poder utilizar tambien las murallas de la antigua Pagases, donde fué construído el barco de los Argonautas. Estas poderosas murallas, provistas de grandes y fuertes torres, van á terminar en un faro situado cerca de la costa, despues de haber contorneado la montaña, que por la parte del Oeste, y á una distancia de poco mas de un kilómetro, domina la ciudad moderna de Volo.

Las tropas griegas, que se evalúan en esta parte de territorio helénico en 60,000 hombres, se ocupan en poner á la defensa Trikala y Kardisa, las dos ciudades mas importantes de la Thesalia occidental, y lo mismo Vonitza y Larissa, antigua capital del reino de Aquiles, donde Pompeyo se refugió despues de su derrota de Pharsalia.

La ciudad de Volo se compone de dos partes bien distintas: primera, la antigua ciudad turca, orientada al Oeste, y cuyo recinto fortificado está hoy en reparacion, recinto que los turcos llaman aún en nuestros dias Golos; segunda, la ciudad griega, que no ha comenzado á prosperar hasta principios del siglo. A dos kilómetros de esta ciudad, y hácia el Norte, se levanta, por encima de la llanura conocida con el nombre de Olivar, un contrafuerte de aquel Pelion, que la fábula ha considerado como una de las montañas que los gigantes amontonaron para escalar el cielo.

El corresponsal del «Standard» en Munich dice que los acreedores del rey de Baviera se han dirigido al tribunal en demanda de autorizacion para proceder al embargo, y que el príncipe Luitpold, tío del monarca, ha invitado á todos los parientes del mismo á reunir sus exfueros, para evitar la entrada de los alguaciles y escribanos en los dominios reales.

El corresponsal añade que se espera muy pronto una medida decisiva, acaso una abdicacion.

Decididamente la rápida expedicion de las cuestiones orientales, que hasta aquí venia estrellándose en la lentitud habitual de la política otomana, encuentra hoy su principal obstáculo en las incertidumbres de la diplomacia europea. Como si esta se encontrase fatigada de haber conseguido que el armisticio entre la Bulgaria y la Servia se prolongue hasta marzo, ahora se concede á sí propia otro largo período para la nueva reunion de la conferencia en

Constantinopla, que debía no solo convertir este armisticio en paz definitiva, sino resolver al fin la eterna cuestion de la Rumelia oriental, que dura desde setiembre último, y ahora se nos dice que este pequeño Congreso internacional, aún limitado como lo será á la Peninsula de los Balcanes y á los Estados que han estado en guerra, no podrá reunirse hasta pasadas las fiestas de Navidad.

Hay que advertir que la Pascua para los griegos, no teniendo lugar sino doce dias despues de la de los católicos, empezará el 12 de enero, y si hay que esperar hasta que concluyan sus festividades, no tendremos conferencia europea sino á mediados del mes.

## Exposicion de Bellas Artes en Berlin

Avanzan rápidamente en Berlin los preparativos para la gran Exposicion de Bellas Artes que en aquella capital se celebrará durante la próxima primavera de 1886.

El edificio ó pabellon principal, de unos 14.000 metros cuadrados, se dividirá en veinte grandes salones.

Habrà otro pabellen anejo, de 2.500 metros cuadrados, para la exposicion puramente histórica.

El arte religioso tendrá departamento especial.

Al Oeste del parque se alzarà el templo de Júpiter Olímpico, de 29 metros de altura, que contendrá el panorama de Pergamo y soberbias esculturas antiguas.

En toda la extension del parque que rodeará el palacio de la Exposicion, se colocarán estatuas en bronce de diferentes épocas, y entre ellas la ecuestre de Federico Guillermo IV, que está destinada á la galería nacional.

Al Sur del templo griego que hemos citado, se levantará un pabellon egipcio, estilo del templo de Dakjeh, donde se verá el diorama de las posesiones del Imperio alemán en Africa.

El arte griego antiguo estará admirablemente representado por una série de construcciones tan grandiosas como características.

Se espera que esta Exposicion exceda en magnificencia á las de Munich y de Viena: el proyecto de la seccion histórica es una novedad interesantísima.

Por las noches la Exposicion será iluminada con luz eléctrica.

Para mayor atractivo á este concurso del arte antiguo y del arte moderno, se piensan organizar fiestas, cabalgatas brillantísimas, caravanas y otros festejos, bajo la direccion de la Sociedad de Artistas.

El tribunal de correccion de Tolosa (Francia) ha entendido hace pocos dias en una ruidosa causa, cuyo relato parece un cuento de Boccaccio.

Una jóven, llamada María Nandy, esposa de un tal Raynand, se habia escapado de la casa conyugal; y para ocultarse á las pesquisas de su marido vistió el traje de campesino, entrando al servicio de una casa de labor. Por espacio de varios me-

ses desempeñó María, sin sospechas de nadie, todas las faenas del campo. Los cultivadores la querian en extremo por su carácter alegre y vivaracho. Los domingos danzaba y bailaba con las muchachas del pueblo, y no eran pocas las que recibian con agrado las declaraciones amorosas del jóven Juan María, que éste era el nombre que habia adoptado. Por fin, y despues de mucho escojer, requirió formalmente de amores á una vecinita con la cual pasaba grandes ratos en agradable coloquio. La vida de María se deslizaba tranquila y, al parecer agradable. Su marido, no obstante sus muchas pesquisas, no logró conseguir noticia de ella. La casualidad se encargó de dar al traste con esta aventura.

Un muchacho, compañero de servicio, sorprendió á María en ciertos arreglos de tocado, que revelaron el secreto por completo. La noticia se estendió por toda la comarca, con gran disgusto de las muchachas á quien habia galanteado, y la pobre labradora fué llevada á los tribunales, los cuales la han condenado á quince dias de prision.

Ha cerrado el Banco de España su ejercicio de 1885 con existencia metálica de 161.419.786 pesetas, de cuya suma 62 millones 279,100 lucen en la caja central. Cinco dias antes habia proximamente 3 millones más.

La cartera de Madrid ha bajado notablemente. De 673.703,497 ptas. á 661 millones 652,416, mientras que la de las sucursales se ha elevado de 151.901,637 á 153.006,469.

La circulacion se ha aumentado de 462 millones 902,000 á 473.066,825.

De los depósitos se ha retirado en Madrid una pequeña cantidad, más que compensada por un aumento de poco más de 300,000 pesetas.

En las cuentas corrientes hay una baja en Madrid de más de 14 millones y en provincias otra de tres.

De reservas de construccion solo quedan 125,306 pesetas.

Los descubrimientos de Pasteur, Koch y otros microbiólogos, que tan grande revolucion están á punto de producir en las ciencias médicas, tienen su fase dolorosa: el efecto que han causado en la opinion, ha dado origen á un nuevo genero de locura: la bacteriomanía.

En Inglaterra se ha presentado ya algun caso de personas que se creen perseguidas constantemente por bacilos y microbios. Uno de estos monomaniacos afirma que desde hace dos años tiene dentro del cuerpo un bacilo, que se le pasea libremente por la sangre: mirando cierto dia al sol, vió que el microbio se le entraba por el ojo derecho: desde entonces lo siente en su sangre, á costa de la cual crece y se desarrolla, segun asegura muy afligido el pobre visionario.

Aquellos legendarios estudiantes de Salamanca y de Alcalá tan célebres por su

travesura como por su general pobreza que les obligaba á emplear el tiempo de vacaciones en «correr la tuna», á fin de recoger, á cambio de serenatas, chistes y representaciones «sui generis», algunas monedas con que proveer su manutencion durante el curso, tienen aun herederos: los estudiantes de Alemania, Austria, Rusia y Grecia, muchos de los que viven en suma estrechez.

En Berlin no es raro que un estudiante solicite de la municipalidad una plaza de barrendero durante la noche para poder ir á las clases durante el dia; en Viena ha llegado el caso de expulsar á algunos por ejercer la mendicidad.

La Calitzia y la Hungría envia todos los años á Viena buen número de jóvenes, hijos de aldeanos ó de pequeños industriales, que van á estudiar medicina. Como apenas reciben dinero de sus casas, tienen que buscarse la vida en la Bolsa, en las casas de banca y en las oficinas de correos y telégrafos. Muchos, no encontrando mejor cosa, venden cajas de cerillas ó se dedican á músicos ambulantes.

Otro tanto sucede en Berlin, Leipzig y Munich.

Hay sociedades protectoras de estudiantes, que distribuyen honos para comidas, hospicios donde van á buscar la sopa, como sucedia antiguamente en España; pero todo es poco: la paralización de la industria y del trabajo hace que crezca extraordinariamente por allá el número de jóvenes que van á buscar su porvenir en las carreras científicas, no todos con éxito.

En Rusia muchos escolares, no contando con más de 25 ó 30 pesetas por mes, se reúnen por grupos, alquilan un zaquizamí, y viven apiñados en comunidad, para poder sostenerse malamente.

No son mas felices los estudiantes de Grecia: casi todos sirven en calidad de criados mientras siguen sus carreras.

El porvenir, pues, se presenta bastante pavoroso para la juventud laboriosa en muchas naciones europeas.

Cuanto á España, los estudiantes no viven ya como antaño; pero en cambio, cuando acaban sus estudios, empieza para muchos el calvario, lo cual ha dado origen á la frase gráfica de «Mas industriales y menos doctores» que ha estereotipado toda la prensa.

La locura significa, ó el colmo de la felicidad, ó la mas profunda desgracia.

Nadie está contento con su suerte, excepto aquellos locos, cuyo mal les hace llevar una vida tranquila y dulce. El demente que se cree ser Emperador, que todas las mañanas gana la batalla de Austerlitz, que come con el Czar, Alejandro I, y que hace guardar antecámara á las Reinas, es el ejemplar de una persona verdaderamente feliz.

Vive en un agradable sueño.

Por el contrario; la persona más desgraciada es el loco triste y melancólico. El hombre que se imagina el estar perseguido

incesantemente por enemigos, es tan desdichado como lo pueden ser los condenados al fuego eterno.

Los periódicos franceses relatan la historia de uno que puede servir de ejemplo de esta última clase de locura.

Mr. H. que habia permanecido algun tiempo en el manicomio del doctor Blanche, salió de él casi curado. Sin embargo, apenas se vió libre, su descompuesta inteligencia le hizo imaginarse que estaba perseguido por el fluido hostil de uno, llamado Lucas, antiguo compañero de asilo.

Para librarse de tan cruel enemigo, Mr. H... viaja; pero el fluido le persigue por doquier, atravesando los túneles y los mares.

Mr. H. vuelve desesperado á Paris. Pien- sa en aislarse, encerrándose en una fuerte jaula de hierro, pero el fluido traspasa los barrotes de su prision.

Dispuesto á tomar una última medida, cita á Lucas ante los tribunales para que los jueces le ordenen se guarde el fluido para sí mismo.

En el Palacio de Justicia se vió este doloroso espectáculo. Mr. H. expuso á los magistrados su queja y éstos declararon mal fundada su demanda, condenándole además el pago de las costas.

¿Puede existir mayor desdicha?

¿Quién desembarazará á Mr. H. de ese impalpable é invisible fluido?

Un colega publica los siguientes detalles biográficos de la condesa de Mirafiori, viuda morganática del rey Víctor Manuel, cuya muerte tuvo lugar hace pocos días:

«Era hija de un tambor mayor de la guardia Real: Víctor Manuel se enamoró de ella, la hizo su amante, la instaló en la «Mandria», una posesion que tenia en los alrededores de Turin su capital entonces; la hizo condesa de Mirafiori y la marquesa Spinola.

Habiendo caido gravemente enfermo el Rey en su palacio de Rossore, su confesor le exigió que legalizase su situacion con Rosina—asi la llamaban en toda Italia.— En efecto, Víctor Manuel se casó con ella. Y aun se cuenta que Ratazzi trabajó mucho para proclamarla Reina, con objeto, segun parece, de democratizar la monarquía. Pero triunfaron las influencias contrarias al proyecto.

Rosina vivia en Palacio con el Rey, pero no se presentaba en la corte. Era una mujer de lenguaje, ademanes y costumbres populares. Tenia su corte de comerciantes, médicos y abogados de poca monta, que la adulaban y á quienes favorecia en lo posible. Rodeada de esta corte de mentirijillas iba á los teatros de segundo y tercer orden llena de alhajas, vestida con trajes de color chillon, adornada la cabeza con multitud de plumas del mayor tamaño, hablando á voces y riendo á carcajadas, como buena mujer del pueblo satisfecha de la fortuna y cuyo corazon no ha estropeado el orgullo.

Rosina tenia una frescura de tez admirable y célebre en toda Europa. Víctor Manuel preferia los hijos que le habia dado Rosina á los que tenia de la Reina, y más de una vez dijo: «¡Mirad los hijos del amor, los hijos del pueblo, que hermosos son!»

La condesa de Mirafiori ha sido la última pastora casada con un Rey. D. Fernando de Portugal se casó con una cantante. Pero ningun Rey, más que Víctor Manuel, habia tenido valor para casarse con la hija de un tambor mayor.»

Un escándalo parecido al de la desaparicion de libros de la Biblioteca Colombina agita en estos momentos á Italia, la mitad de la policía italiana anda buscando los ladrones de libros de la Biblioteca Minerva, cuya última fechoría ha sido la sustraccion del famoso códice de Lactancio que vale na porcion de miles de duros.

¿Es un bibliómano ó un ladrón vulgar el autor de estas sustracciones? Tal es el problema que se discute.

Porque un cajero no roba porque se enamora de las monedas ó de los billetes de banco, sino por los gozes que estos representan. Pero un bibliómano es una especie de monomaniaco, cuyo entusiasmo por los libros, los manuscritos y las estampas antiguas no se detiene á pensar que llevarse lo que no le pertenece es un robo.

En la mayoría de los casos, el bibliómano roba, no para vender, que de ello es incapaz, sino para gozar del libro sustraído como el avaro de su tesoro. Se encierra con él en su biblioteca, admira sus páginas amarillentas, sus iniciales maravillosas, sus raros «culs de lampe» y sus anchas márgenes. Lee cuanto han dicho sobre él Brunet, Willem ó Renouard, y le agobia la intensidad de la dicha de pensar que nadie más que él podrá contemplar aquella obra maestra de Fust, Schoffer, Aldino ó Elzevir.

En tiempos de Luis Felipe, el famoso Libri, inspector general de las bibliotecas francesas, aprovechó su posición para robar libros por valor de más de dos millones de reales, y entre otros ejemplares famosos robó varios fragmentos del Pentateuco, que hace poco han parecido en la biblioteca de lord Ashburnham.

Cuando Inocente X no era más que el cardenal Pamphilio, le robó un libro á Du Moustier el pintor, que también era ladrón de libros—asi por lo menos lo cuenta Tallemon des Reaux.

Catalina de Médicis, entre otros vicios peores, tenía el de llevarse prestados los libros ajenos sin permiso de su dueño.

Pero el peor de los bibliómanos fué un fraile aragonés que figura en las crónicas con el nombre de Padre Vicente de Puebla, y que no sólo saqueaba de libros á los conventos, sino que mataba á los demás frailes para quitarles sus libros. Cuando al fin tuvo que confesar sus crímenes, no tuvo más sentimiento que el de haber matado á un hombre para quedarse con un ejemplar de las leyes de Aragon, que luego resultó que no era único.

De Pedro Aleyon se refiere que robó de un convento el único ejemplar del perdido tratado «De Gloria», de Ciceron, y que despues de haberlo englobado en gran parte en su libro «De Exilio» lo quemó para que no se descubriera el fraude.

Por último, cuando el conde de La Badoyère, el célebre coleccionador, quiso vender sus libros raros, no pudo resistir al sentimiento, y metiéndose en cuerpo y alma en la subasta, que ya se habia abierto, volvió á comprar uno á uno todos los volúmenes: operacion que le costó una fortuna.

Todo esta gente contrasta con Falconnet, el médico, que para formar su biblioteca tenia un sistema que habria erizado de horror la peluca de cualquier bibliómano. Cuando compraba una obra, aunque tuviera doce tomos, arrancaba las quince ó veinte hojas que mas le gustaban, las conservaba y el resto de la obra lo echaba al fuego.

Voltaire decia, por su parte, que los libros raros son los que menos valen, y con

razon, porque no hay libro bueno que no sea popular.

Mientras Mr. Pasteur preocupa al mundo entero con sus experimentos «in ánima vili» para la curacion de la rabia, los periódicos rusos publican la siguiente nota firmada por un sábio de fama, el consejero Cerosnin:

«En la aldea de Sakorotodevos, provincia de Jula, vive un soldado viejo que se me dijo que curaba la rabia con un remedio secreto.

»Me enteré y supe que raspaba una raíz parecida á una cebolla, colocaba las raspaduras sobre un pedazo de pan con manteca y lo daba de comer al paciente:

»Aunque me decia que el remedio no habia dejado de dar resultado en ningun caso, no hice caso hasta que un perro de mi hermano mordió á uno de nuestros guarda-bosques.

»Cauterizamos la herida, curó ésta y no volvimos á acordarnos de la mordedura hasta que á las pocas semanas el guarda-bosque apareció con síntomas tan violentos de rabia que hubo que atarle.

»No habia médico cerca, y no sabiendo que hacer llamamos al soldado viejo. Este administró al guarda dos dosis de su remedio, una por la mañana y otra por la noche, y luego mandó que lo desataran. El guarda estaba muy débil, pero á los pocos días se encontraba perfectamente, y diez y ocho años lleva en nuestra casa sin habersele repetido el ataque de hidrofobia.

»La planta en que usaba el soldado era la laisma. Florece en verano y hay que cojerla en el mes de Agosto. Las raíces hay que tenerlas secas.

»Dos ó tres dosis bastan para curar la hidrofobia en su período agudo, y da resultado aun en los perros rabiosos. El remedio llega á veinticinco años de crédito y los casos de curacion á que puedo dar fé son numerosos.»

El resto de la prensa europea reproduce esta carta sin comentarla.

## Gacetilla

Lo dicho: los republicanos zorristas no tienen siquiera el valor de sus actos.

Si hubiese triunfado la insurreccion, no sabemos si lloverían, como llueven ahora, las cartas protestas de no tener arte ni parte en aquel suceso.

Verdad es, que los telegramas no nos dicen cual fué el grito dado por los insurrectos; pero es lo cierto que estos tremolaron la bandera tricolor, y que la opinion pública señaló á don Manuel como el promovedor del motin.

También es verdad, y no tenemos inconveniente alguno en consignarlo, que el Sr. Ruiz Zorrilla es un... hombre eminente: sobre sale en el arte de producir desórdenes desde el Extranjero es decir, desde donde no le alcancen las consecuencias.

Y con esto está ya dicho que no cabe término de comparacion, por lo que á valor respecta, entre el citado D. Manuel y el General Pavía, entre el señor Ruiz Zorrilla y el General Martinez Campos.

El Sr. Pavía estaba en Madrid al despedir cortésmente las Cortes.

El Sr. Martinez Campos estaba en Sagunto al proclamarse al malogrado D. Alfonso.

El buque que como dijimos ayer se hallaba fondeado inmediato á la boca del puerto y que arribó por falta de viveres, es el bergantin barca noruego *Catharina* que procede de Oran despues de treinta y dos días de navegacion y se dirige á Cette.

Continúa detenido en este puerto el vapor correo *Menorca*. Si abonanza el tiempo saldrá mañana á hora de itinerario.

En Barcelona se están haciendo ya preparativos para la Exposicion Universal que se ha de celebrarse en aquella ciudad durante el mes de Mayo de 1887.

El tiempo borrascoso que desde hace unos días se siente en esta isla, ha alcanzado también á la de Mallorca.

Segun nos participa el telégrafo, ha llovido en Palma abundantemente toda la noche dejándose sentir intenso frio. Allí como aquí continúa el tiempo con tendencia á lluvias.

Decidamente pues se van cumpliendo los pronósticos del astrónomo aragonés Sr. La Piedra.

Como pueden ver nuestros lectores por el telegrama inserto en el lugar correspondiente ha tomado el mando de la escuadra de instruccion el contraalmirante Sr. Llanos, la que sino media contra orden saldrá el lunes próximo para Cadiz.

A las once de esta mañana, no se sabia en Palma si saldría ó no el vapor correo de Valencia á causa del temporal que allí reina.

Los trabajadores en la Fortaleza de Isabel II no han podido ir hoy á su trabajo á causa del mal tiempo.

Este continúa borrascoso, y el barómetro contendencia á la baja.

Anoche tuvo lugar en nuestro Coliseo la representacion de la ópera *Linda*, en la cual debutó el bajo señor Salvarani. La obra del Maestro Donizetti alcanzó buen éxito, mereciendo todos los artistas las demostraciones de aprobacion que les dispensó el público.

Las Sras. Irigoyen y Verghés, en sus respectivos papeles de *Linda* y *Pierotto*, lucieron las cualidades que les adornan y el Sr. Serazzi dijo perfectamente su papel de *Antonio*, habiéndolo caracterizado con toda propiedad. El tenor Sr. Lluiría padecía anoche de una ligera afeccion en la garganta, habiéndose esforzado sin embargo para no afejar el cuadro que ofreció la Compañía.

El bajo Sr. Salvarani, que por primera vez se presentaba ante el público de esta ciudad, dejó muy agradable impresion entre los espectadores, revelando buenas cualidades artísticas.

Otro dia nos ocuparemos con alguna mayor detencion de este artista; esperando nos dará ocasion para prodigarle merecidos aplausos.

El sábado próximo, víspera de San Antonio abad, se celebrará en el Teatro Principal por la Sociedad «La

Camelia», un baile de máscaras, cuyo importe de suscripción con entradas y opción al sorteo de palcos, será de tres reales vellón y la cuota personal, de dos reales. La lista de suscriptores obra en la Consejería de dicho Coliseo.

Por haber desobedecido a la Autoridad un deportado político, se ha dado parte del hecho al Juzgado de instrucción de este partido.

Segun los datos recogidos en las oficinas de consumos de Barcelona, sólo en el día 22 entraron en aquella ciudad 14 000 pavos

Desde el 1.º de enero de 1873 hasta 31 de diciembre de 1884 han sido muertos en la Argelia francesa 202 leones, entre grandes y cachorros, 1.214 paúteras, 1.882 hienas y 27.185 chacales

Segun anuncio que ha publicado la Sociedad Española de Salvamento de Náufragos, durante el año último, ha salvado esta benéfica asociación, noventa y cuatro personas.

Desde su fundación en 1881 son cuatrocientos diez y ocho los naufragos salvados; cincuenta y siete los que fueron auxiliados, pero murieron; treinta los buques salvados, y diez y ocho los que se perdieron no obstante los auxilios que les fueron prestados.

Como recompensa á servicios extraordinarios ha concedido la Sociedad dos medallas de oro, cuarenta y ocho de plata, ciento setenta y siete de cobre y premios en metálico por pesetas 6.830.

El valor del material en activo servicio con que cuenta la Sociedad en toda España, tiene un valor de 248.087 pesetas 83 céntimos, y su renta anual para sostener las estaciones y los importantísimos servicios objeto de su instituto, asciende á 103.442 pesetas 55 céntimos.

Esta provincia por sus condiciones geográficas, es de las que más necesitan los humanitarios servicios de la Sociedad de Salvamento de Náufragos, y por lo tanto, no podemos dejar de encarecer á las personas caritativas, la conveniencia de dispensar su apoyo á una Asociación que salva tantas vidas y tan cuantiosos intereses.

Dice «La Gaceta Universal» que el Ministro de la Guerra tiene en estudio un proyecto de gran importancia para la clase de sargentos.

Desea el general Jovellar que se forme el escalafon del ejército, y que aquellas clases puedan ingresar en la de oficiales con derecho al ascenso, como sucedia antes.

El proyecto del Ministro se apoya en la deficiencia de la ley para ocupar destinos civiles aquellas clases.

De «La Revista de Inca»:

«El conocido tratante en ganados de esta población, Guillermo Ferrer, posee un corderillo, considerado por los veterinarios, que han tenido ocasion de examinarlo, como un verdadero fenómeno. Tiene seis piernas, dos de ellas en la region del vientre: dicho animal está en lo demás perfectamente formado, y todas sus funciones son iguales á las de los otros. En cuanto se ha divulgado la noticia de tan raro ejemplar, son muchos los curiosos que acuden á verlo.»

En los talleres de la Sociedad Española de Electricidad, se están construyendo las correspondientes máquinas y lámparas del sistema Gramme, para los proyectores destinados á los nuevos cruceros de guerra denominados «Alfonso XII», «Reina Cristina», «Infanta Isabel» é «Isabel II», hallándose ya muy adelantados los trabajos de construcción, de modo que próximamente podrá ser entregado todo el material. También en breve podrá entregarse el destinado á la fragata de guerra «Numancia» y á uno de los botes de vapor de la fragata «Vitoria», que tiene ya instalado todo el material para el alumbrado eléctrico, así como el cañonero «Elcano», en el cual los oficiales de marina del mismo han establecido el alumbrado eléctrico por medio de lámparas incandescentes, salidas de los talleres de la espresada Sociedad.

*El tiempo y la Higiene.*—El invierno actual, que empezó á recorrer su ciclo benignamente y sin desplegar el aparato de nieves, escarchas y bajas temperaturas, propias de la estación más rigurosa del año, parece haber despertado de su letargo. La columna termométrica se ha declarado en baja, y á la humedad de los primeros días ha reemplazado un frío franco y de buena ley.

Todo inducia á creer que estábamos frente á frente de un invierno solapado, y tanto más ocasionado á desperfectos del organismo humano en cuanto era seguro que, el mejor día, habia de desatar de golpe y porrazo sus rigores de rúbrica.

Este día, ha llegado ya.

Aquí de la prudencia y de la circunspección, en vista de las futuras contingencias, que no dejarán de presentarse.

Mientras dure este estado de cosas, esta tregua, por decirlo así, en la explosión del frío sostenido, importa no dar gran pábulo, de momento á las combustiones orgánicas; y á este objeto, se usará prudentemente un régimen mixto, esto es, compuesto de carnes y verduras si bien con algun predominio de aquellas; y se emplearán, además, con moderación, los estimulantes, y entre ellos, los alcohólicos, á fin de promover el equilibrio en la calorificación.

Nada tenemos que decir de los vestidos, como no sea insistir en la alta conveniencia de no aligerarlos en lo más mínimo, así por dentro como por fuera; que no solo comienza ya á arreniciar el frío sinó que se producirán cambios bruscos en la temperatura ambiente; y en estas mutaciones rápidas y sin tracción estriba, precisamente, uno de los mayores peligros para el individuo.

Evitense los paseos muy prolongados al sol, no sea que, caldeado el tegumento y aumentado por modo extraordinario su índice término viniese á sufrir los efectos de un brusco enfriamiento al pasar á la sombra, ó al recibir de lleno el choque de una corriente atmosférica fría.

Ya desde ahora puede emplearse en los niños la hidroterapia doméstica, á cuyo efecto se les sumergirá todas las mañanas, al tiempo de levantarse en un baño de agua fría, por espacio de algunos segundos, secándolos luego cuidadosamente y frotándoles la piel con una manopla, ó siquiera con un buen cepillo.

Es una práctica muy saludable y que conviene, especialmente á los niños linfáticos y propensos á acatarrarse.—Dr. Veritas.

Para conocer donde y á qué profundidad se puede encontrar agua, válese en Italia

del método siguiente:

Se toman 100 gramos de azufre, 100 de verdete, igual dosis de cal viva y otro tanto de incienso blanco; se reduce todo á polvo, se mezcla bien, y se coloca en una olla de tierra, nueva y barnizada, la cual se acaba de allénar con guedejas de lana. Se cubre con una tapadera, también de barro barnizado, se pesa, y se entierra en un hoyo de 30 centímetros de profundidad. A las 24 horas se extrae, y se pesa nuevamente: si resulta disminución de peso, en señal de que allí no hay agua; pero si hubiese aumento, será prueba infalible de que se encontrará el agua. Si el aumento fuese de 40 gramos, el agua se hallará á 21 metros de profundidad; si fuese de 80, á 14 metros; si de 120, á 10 metros; si de 160, é 7 metros; y si de 200, á 3 metros. La mejor época para hacer este ensayo, es aquella en que la tierra no está ni demasiado seca ni muy húmeda.

En las últimas oposiciones á curatos castrenses verificadas últimamente en Madrid han obtenido plaza cinco sacerdotes de la vecina isla que habian acudido á disputarlas.

## TELEGRAMAS

SERVICIO ESPECIAL  
DE EL BIEN PUBLICO

(No se permite su reproducción en esta Ciudad.)

Barcelona 13.—2 t.

Se ha hecho cargo del mando de la Escuadra de Instrucción el general Llano.

Madrid 13.—9:30 n.

Coméntase el telegrama del Corresponsal de «La Correspondencia» diciendo que los insurrectos estuvieron en el fuerte de San Julian durante un día.

Dícese se ha aplazado la fecha para las elecciones.

4 p. 55'80.

Madrid 13.—9:45 n.

Los zorrillistas de Cartagena desmienten, por telégrafo, que hayan tenido participación en el motin del castillo de San Julian.

El órgano del Sr. Ruiz Zorrilla, «El Progreso», desmiente cuanto se ha dicho sobre la conferencia entre los Sres. Angulo y Zorrilla, niega que se haya celebrado esta conferencia, y dice que distingue entre unos emigrados y otros, aludiendo á los procesados por el asesinato del general Prim.

Madrid 13.—10 n.

Paul y Angulo telegrafía desde París diciendo remite al periódico «El Imparcial» la contestación al escrito publicado por el Sr. Martínez, anunciando que no volverá á contestar por escrito.

Cartagena 13.—2 t.

El general Fajardo pasó tranquilo la noche.

Continúan las detenciones; entre los presos figura Manuel Bartral Verdejo natural de Bicorp, Valencia, que se supone abrió la puerta del castillo en nombre de los revolucionarios, dando la voz de fuego.

Madrid 14.—9:30 m.

Dícese que el intento de hacer vo-

lar el puente de Vilches, según indicios, obedecía á un plan político.

Los republicanos del distrito de la Universidad han acordado la coalición para las próximas elecciones.

El ateo inglés Brad Sangh ha sido elegido por quinta vez diputado, habiendo tomado asiento en la Cámara.

Madrid 14.—9:35 m.

Se dice que han sido puestos en libertad los individuos que habian sido detenidos en Zaragoza por creérseles complicados en la insurrección.

El general D. Luis Fajardo, continúa grave.

Se ha concedido la Gran Cruz de Carlos III, al Sr. Albareda.

Madrid 14.—10 m.

«El Imparcial» publica un artículo, pidiendo al Gobierno organice un Cuerpo de policía que se dedique especialmente á descubrir las conspiraciones.

«La Gaceta» publica el Decreto nombrando al Sr. Sanchez Bregua, Capitan General de Galicia.

Anoche se celebró en casa del señor Cánovas del Castillo, una reunión que estuvo concurridísima.

Palma 14.—4 t.

El vapor-correo de Valencia ha suspendido su salida: el «Nuevo-Mahónés» espera abonance el tiempo para dirigirse á Barcelona. Lluève copiosamente.

Madrid 14.—3 t.

Ha llegado á Cartagena el General Azcárraga.

El General Fajardo ha pasado la noche última intranquila efecto de la escitacion nerviosa.

Barcelona 13.—5:50 t.

4 p. 50	cientos int. . . . .	55'950
4 p. 50	Exterior. . . . .	55'850
4 p. 50	amortizable. . . . .	73'750
	B. H. de Cuba. . . . .	86'750
	B. Hispano Colonial. . . . .	39'750
	Crédito Mercantil. . . . .	39'620
	Banco de Cataluña. . . . .	16'000
	F. C. de Barcelona á Francia . . . . .	36'250
	F. C. del N. de España. . . . .	89'000
	Orenses. . . . .	11'750
	F.-C. Tarrag., Barna. y Francia 3 p. 50 . . . . .	60'370
	F.-C. de Medina á Orense y Vigo. . . . .	38'870
	Id. Almansa. . . . .	53'500
	Id. Norte. . . . .	67'870

Madrid 13

4 p. 50	perpétuo. . . . .	55'850
4 p. 50	amortizable. . . . .	74'000
	B. Hipotecarios de Cuba. . . . .	86'600

## TEATRO

COMPANÍA LIRICO ITALIANA

4.º de Abono 5.º Serie

Funcion para mañana viérnes

Se anunciará por carteles

**Seccion Religiosa.**

**Santo de hoy.**  
el beato Bernardo de Corleón  
*Mañana se hace la visita á Ntra. Sra. del Rosario en santa María*

En las Concepcionistas, continúan las Cuarenta Horas dedicadas al dulcísimo Corazon de Jesus, se espone S. D. M. á las 6 con misas rezadas á las 9 Tercia y misa solemne. Por la tarde ejercicio del Santísimo Corazon de Jesus, sermón por el Sr. Cura-párroco del Carmen y Reserva.

**Santo de mañana**  
san Pablo primer ermitaño

**SERVICIO DE LA PLAZA**  
PARA EL DIA 15 DE ENERO DE 1886

Jefe de día.—El Sr. Comandante de Regimiento Infantería de Filipinas D. Alejandro Sanz Alberti.

Parada, Visita de hospital y reconocimiento de provisiones y Oficial de Vigilancia Filipinas.

El Comandante Sargento Mayor, Francisco Sanchez.

**Movimiento del Puerto.**

Entrados el 14  
De Orán Barca Noruega «Catharina» capitán Mr. E. Ulstrup con 12 tripulantes y pasajero y lastre.

Despachados el 14  
Para Cette con el mismo cargo y tripulación el buque anterior.

Para Barcelona Goleta «San Jaime» patron José Ortega con 6 trips. y pasajero y efectos.

**ANUNCIOS.**

**Ayuntamiento de Villa-Cárlos**

Aprobado por este Ayuntamiento el nuevo plano general de esta poblacion y comprendiéndose en las modificaciones que en el mismo se han introducido, la eliminacion ó cierre de la calle de S. Gabriel y la de otras dos calles sin nombre, sitas «Dalt Calacorp», que están contiguas á las islas marcadas en el plano antiguo con T. 1.ª y T. 2.ª y f. f. 1.ª y f. f. 2.ª; se anuncia al público para que los interesados que tengan que alegar algun derecho en lo que pueda afectar á su propiedad particular, acudan con la debida reclamacion dentro el plazo de diez dias á contar desde esta fecha.

Villa-Cárlos 13 de Enero de 1886.—El Alcalde Presidente, José Vila.

P. A. del A., Juan N. Quevedo, Srio.

**SUBASTA**

El domingo 17 del actual á las 11 de la mañana se venderán en licitacion verbal en el despacho del notario D. José Vinent y Seguí y á voluntad de sus dueños, unos almacenes sin numerar sitos en la Rampa de la Abundancia inmediatos á la marina de este Puerto que forman esquina con la cuesta de la Miranda, con sujecion á las condiciones que con los títulos de propiedad quedan de manifiesto en poder de dicho Notario.

**¡ A LAS CAROLINAS!**

Este paso doble guerrero dedicado al patriótico objeto de contribuir á la construccion de un buque de guerra denominado «Andalucia» se halla de venta en Ciudadela en la Libreria de Antonio Cursach, calle de S. Francisco número 13 al precio de 2 pesetas para piano y 4 pesetas para banda  
Tambien se hallan de venta en la imprenta de este periódico.

**INFALIBLES ESPECIFICOS**

Se cura la tos; por 2 pesetas; el asma, por 2 id.; la garganta, por 2; las fiebres, por 2; el estómago, por 2; la jaqueca, por 3; los dolores de todas clases, por 3; la gota, por 2; la esterilidad é impotencia, por 5; los herpes, por 2; los tumores, por 5; el cáncer, por 3; la vista, por 4; la sordera, por 3; y las hernias, por 10.—Dirigirse acompañando el importe en sellos ó letras al Instituto Médico-Celular.—Barcelona.

**EL REGENERADOR DEL CABELLO**

Detiene inmediatamente la caída del cabello y lo reproduce continuando su uso comunicándole vigor y torancia: limpia la cabeza cura la caspa y hace desaparecer la pesadez y dolores de cabeza  
De venta: Farmacia de Juan Prat, Arraval, 12, MAHON.

**LA ESTACION**  
PERIODICO DE MODAS PARA SEÑORAS  
Indispensable en toda casa de familia  
Dos ediciones quincenales  
EDICION ECONOMICA



24 Números con mas de 2000 grabados al año, conteniendo modelos de toda clase de prendas de vestir para señoras, señoritas, y niños; ropa blanca, canastillas, ropa de cama, servicios de mesa, de tocador etc., y ademas toda clase de labores, de Señora. 12 hojas de patrones trazados conteniendo ademas infinidad de iniciales, cifras y alfabetos, 200 patrones de tamaño natural y mas de 400 dibujos para bordados y labores á la aguja, etc.  
Precio de suscripcion: Tres meses Ptas 3'50; Seis meses Ptas 6'75; Un año Ptas 13.

**EDICION DE LUJO**

Contiene los mismo elementos que la Edicion económica y ademas 36 figurines iluminados al año.  
Precio de suscripcion: Tres meses Ptas 5'75; Seis meses Ptas 11; Un año Ptas 21.  
Se suscribe en todas las librerías y en Barcelona, Rambla, 5, en la librería de Alvaro Verdaguer.

Números de muestra gratis.

Se admiten suscripciones en esta imprenta.

**CAJA DE AHORROS Y CREDITO**

Direccion: calle Cedaceros, 7, MADRID

Venta á plazos de valores públicos, cotizados en Bolsa, con interés y con prima de amortizacion desde 1.000 hasta 200 mil frs. en metálico.

Esta Sociedad para facilitar el ahorro fuente de la riqueza proporciona la adquisicion de valores públicos de primer orden como obligaciones del Crédit Foncier de Francia, de la Ville de Paris, etc, garantizados por el Estado, con la gran ventaja de que el suscriptor en vez de tener que pagar su valor en el acto, lo va satisfaciendo en pequeños plazos de 10 ó 20 pesetas mensuales.

Los beneficios que al suscriptor, reporta son los siguientes:

- 1.º Cobra, desde el primer plazo, el cupon correspondiente á toda la obligacion.
- 2.º Opcion á los sorteos es decir que con un desembolso de 20 ptas. puede lograr un premio de 100.000 ó 200.000 ptas
- 3.º Seguridad absoluta y evidente, pues esta Sociedad única de su clase en España no guarda esos valores en el extranjero ni los retiene en su poder como las demas compañías sino bue la; pone en deposito en un banco de primer orden domiciliado en Madrid que garantiza su custodia, cobra y paga en su caso á los suscritores.
- 4.º Entrega á los suscritores: que lo deseen de los cupones legitimos del título adquirido por su cuenta.

Para mas detalles dirigirse á su representante en Menorca á D. Pascual José Hernandez.

**CALDO CIBILS INSTANTANEO**

Premiado con medalla de oro en varias exposiciones  
El Caldo Cibils preparado con las mejores carnes de buey de los riquísimos pastos del Uruguay, da instantáneamente y sin preparacion alguna el mejor caldo que pueda apetecerse en nutricion, y es de un sabor exquisito y agradable al paladar.  
Indispensable para las personas que viajan y las que habitan en el campo.  
Para componer una sopa ó guiso al minuto, léase la etiqueta del frasco.  
De venta en todas las principales Farmacias, Droguerías y Ultramarinos.  
Fracos grandes y reales; pequeños y medio reales.  
Agentes generales: SRES. SOLO, VILARASA Y C.ª Princesa, 53, BARCELONA.  
Únicos depositarios en España, Sres. VICENTE FERRER Y C.ª y en su droguería suursal: calle de la Princesa, 1 y 3.—BARCELONA.

En Mahon se venden en las Farmacias de la Viuda de Bofill P.ª Arravaleta; y de D. Jaime Ferrer, Calle del Castillo

**PASTA PECTORAL**  
DEL DOCTOR ANDREU DE BARCELONA  
REMEDIO SEGURO PARA TODOS LOS QUE PADECEN DE  
**TOS** CATARROS, RONQUERAS, ETC. POR CRÓNICOS QUE SEAN FACILITANDO SIEMPRE LA ESPECTORACION **TOS**

Es e remedio es tan positivo que no hay un caso siquiera que no haya producido felices resultados. A las primeras tomas de esta pasta el enfermo siente ya un gran alivio que le sorprende y anima. Para probar la virtud y eficacia de esta pasta basta decir que muchos facultativos de España, cuyos nombres estamos autorizados para publicar han curado la Tos con esta Pasta pectoral, despues de haber recurrido á todas las fórmulas mas conocidas, por cuya razon la p escriben constantemente á sus enfermos, de los cuales recibimos cada dia muestras de verdadera gratitud y aprecio

Es tambien el medicamento mas cómodo, económico y agradable que se conoce, no molesta en lo más mínimo al enfermo, y su sabor balsámico es apetecido hasta por los niños y personas más delicadas.

MILLARES DE CAJAS que se venden diariamente y un incesante número de pedidos que nos demuestran de toda España y del extranjero, son tambien una prueba incontestable de la verdad de un medicamento que es el único positivo para los efectos á que se le destina

ALIVIO Y CURACION DEL **ASMA** Ó SOFOCACION DE TODA CLASE

POR LOS CIGARRILLOS BALSÁMICOS Y LOS PAPELES AZOADOS

Remedio pronto y seguro que penetra diariamente en forma de humo dentro del aparato respiratorio  
Fumando un solo cigarrillo, aun en los ataques mas fuertes de asma, se siente al instante un gran alivio. La operacion se produce más fácilmente, la tos se alivia, el pecho late con más regularidad y el enfermo respira luego libremente

Estos cigarrillos llevan una boquilla tan cómoda que no encucia los dedos y se aspira el humo con extraordinaria suavidad, pudiendo fumarlos las señoras y personas mas delicadas

LOS ATAQUES DE ASMA por la noche se calman al instante con los papeles azoados, quemando uno dentro de la abitacion; de modo que el enfermo que se ve privado de descansar siente luego un agradable bienestar que se convierte en el mas apacible sueño

DEPÓSITO CENTRAL de estos medicamentos: Farmacia de su autor en Barcelona, y se hallarán tambien de venta en las principales farmacias de todas las poblaciones de España y América, asi como en Francia, Italia y Portugal.

**ASMA**  
Aliviada y curada por medio de los **CIGARRILLOS INDIOS**  
de GRIMAULT Y C.ª, Farmacéuticos en Paris.  
Este nuevo medicamento es de una aplicacion excelente para combatir las afecciones de las vias respiratorias. Basta aspirar el humo de los Cigarrillos indios para hacer desaparecer por completo los mas violentos accesos  
de Asma, la Tos nerviosa, la Ronquera, la Extincion de la voz, el Insomnio, las Neuralgias de la faz, y combatir la Tisis laringea.  
Cada estuche lleva la marca de fabrica, la firma GRIMAULT Y C.ª y el sello del gobierno francés.  
Depósito en las princip. Boticas y Droguerías

**INYECCION AL MATICO**  
DE GRIMAULT Y C.ª  
Farmacéuticos en Paris  
8, Rue Vivienne, 8  
Exclusivamente preparada con las hojas del Matico del Perú, ha adquirido esta inyeccion en algunos años una reputacion universal. Cura en poco tiempo los flujos más tenaces.  
Cada frasco lleva la marca de fábrica, la firma GRIMAULT Y C.ª y el sello del gobierno francés.

**PEPTONOIDE DE CARNRICK**  
(CARNE DE VACA, TRIGO Y LECHE CONCENTRADOS.)  
Contiene 95 por 100 de sustancias alimenticias. Sin igual como reformador de carnes y productor de gordura y hueso. Su olor y sabor agradan á los más delicados.  
Inestimable en la convalecencia de todas las enfermedades. Afecciones del Pulmon, Fiebres, Pneumonia, Digestion débil, Gastritis y todos los Padecimientos del Estómago, Dispepsia, Diarrea, Disenteria y todas las afecciones Intestinales, Tisis, Cólera Infantil, Marasmo, Vómitos del Embarazo, Mareo, Diabetes, Uso excesivo de Estimulantes alcohólicos, y en la debilidad resultando de cualquiera causa.  
Es tambien un valioso auxiliar para viajes y en campamentos. Restablece el sistema más demacrado.  
Contiene todos los inestimables constituyentes de la Carne de Vaca, del Trigo y de la Leche.  
Estando bajo la forma de un polvo seco, se conserva en cualquier clima.  
Unas cuantas cucharadas equivalen á una comida abundante y estandar parcialmente digerido, exige muy poco trabajo de las funciones digestivas.  
Posee 60 veces más sustancias nutritivas que los caldos de carne de vaca y carnero ó gallina que se preparan ordinariamente.  
Una onza de Peptonoide contiene más alimento que 3 1/2 litros de caldo preparado con 80 onzas de carne de vaca.  
Contiene diez veces más sustancias nutritivas que el Extracto de Carne de Liebig ó preparaciones semejantes.  
Lo recetan y recomiendan todos los primeros médicos, y se usa en los principales hospitales. Analizado y aprobado por los más eminentes químicos de Europa. En España por el Dr. Codina-Langlin.  
DE VENTA EN TODAS LAS BOTICAS.  
Por mayor: SOCIEDAD FARMACEUTICA ESPAÑOLA, Barcelona.  
THE MALTINE MANUFACTURING COMPANY, LIMITED, LONDRES.